



VARIEDADES

LA MANO.

La mano es en lo que el hombre lleva la palma; por consiguiente el tacto es el primero de nuestros sentidos.

Por eso se conduce por la mano al niño para hacerle hombre y entonces se le gana por la mano.

Y no se crea que las funciones de este miembro quedan limitadas a una serie de movimientos mecánicos; la mano ejecuta actos de verdadera autonomía.

Cuando a un hombre se le va la mano indudablemente su voluntad ha sido coartada:

«La mano piensa y obra contra el deseo del hombre? Pues piensa y obra libremente. Luego la cabeza es la mano.»

Por eso muchos salen con las manos en la cabeza.

La mano en uso de las libres facultades lo mismo se sienta que se levanta, y no debe extrañarse que se duerma toda vez que también se tiende.

Otra prueba infalible de su libre superioridad, es que un hombre esencialmente vivo puede perfectamente tener las manos muertas.

El hombre es un almirante cuyo indispensable elemento es la mano; por eso cuando el hombre tira una piedra, por temor al castigo la esconde.

La mano tiene la importancia del papel moneda: el que tiende su mano a otro le entrega un título al portador, y el amante que busca un dote pide una mano.

El hombre hasta no hace mucho era tenido por bipedo; pero desde que la ciencia se ha hecho adulta se ha convertido en cuadrúmano. Y suprimidos los pies, es claro se acabaron los cojos.

Un individuo sin mano pierde su demoneización y deja de ser un hombre: es un manco.

Ya hemos dicho que la mano piensa y obra.

Hay que probar que también habla.

La coreografía es el sublime arte de las paladas ó sea la inteligencia puesta boca abajo.

La venganza, el odio, el amor; todas las pasiones en fin, caben en el extenso círculo del baile.

Pues bien; imaginad por un momento que asistís al espectáculo de un bolero manco.

Aunque el infeliz poseyese en las pantorrillas toda la elocuencia de Cicerón, su dialéctica pedestre no despertaría en vosotros la más remota idea del asunto.

Concededle en cambio lo que le falta y veréis cómo extendiendo la mano hacia una choza vecina os dirá que allí vive alguien; luego os formará un gracioso óvalo sobre su cara y vendráis en conocimiento de que ese alguien es una mujer hermosa; y oprimiendo violentamente su corazón, ya no os quedará duda alguna de que es el amor el sentimiento que le aqueja.

El público por su parte es el primero en manifestarle su aprobación con las manos. Sin embargo, como alguien podría suponer que este lenguaje no es más que un signo convencional entre los seres racionales, bueno será presentar otro ejemplo que destruya por completo su error.

Una criada vuelve de la compra y deja la canasta sobre el fogón.

El gato la huele y con el auxilio de sus manos trepa hasta los horquillos y empieza a comersela la carne.

Si la familia le dice: «Quietito, minino, el gato se come lo que le gusta.»

Si le repite: «Eso no se toca, se lo come también.»

Pero si no le dice una palabra y le sienta la mano en el lomo ¿qué suelta el gato su presa?

Y no se diga que es el simple dolor material lo que al animalito le obliga a huir porque en ese caso arrastraría en su fuga lo que despertaba su apelo.

La mano ha sido el único lenguaje que le ha impresionado.

Por eso al hombre que no atiende palabras se le convence con la lógica incontestable del puñetazo.

La humanidad está simbolizada por la mano.

Todos dependemos de la mano de la Providencia.

El mundo es la obra de la mano de Dios.

El trabajo asiduo exige del hombre que no le quite mano.

El refinamiento del reposo se manifiesta estando mano sobre mano.

En el juego en que hay empaté para saber quien gana se pregunta ¿quién es mano?

Y hasta porque llenaría una mano de papel.

La mano tiene sobre la cabeza el don de la infalibilidad.

La cabeza dice a menudo que tres y cuatro son ocho; pero la mano no se lleva jamás la cuchara a las narices.

Por último, habrá muchos que supondrán que este artículo está escrito con los pies; pero a mí me consta que lo he escrito con la mano.

¡Ojalá estuviera tan seguro de haberlo pensado con la cabeza!

ENRIQUE GASPARI.

EL DOCTOR ANDRADE.

El Dr. Andrade es la personificación del médico moderno. Viste con corrección y hasta con elegancia, tiene coche; su despacho más parece el de un artista que el de un médico, y su gabinete de consulta está montado como pocós.

Había siempre desprecio, manifestando que está muy de prisa; aconseja a los clientes mucha higiene, y come con frecuencia en Fornos; diserta sobre los inconvenientes del tabaco y fuma puro; anatematiza los desórdenes, y sin embargo, visita a cierta vengadora... él dice que como médico.

No puede negárselo que es gran observador: estudia no solo el temperamento, sino el carácter, las adicciones y hasta las debilidades de sus clientes, y procura curarlos de manera que, además de médico experto, resulte que casi siempre encuentre medio de halagar los deseos de sus enfermos.

En política es avanzado; pero, como él dice, se deja sus opiniones en casa, y la mayor parte de su clientela es conservadora enragé.

Se permite bromitas del mejor género. Por ejemplo: curando una enfermedad ligera a un alto funcionario conservador, suele decirle después de terminada la parte facultativa de la visita:

—Ya los echaremos a ustedes;

Cuando se trata de enfermedades graves, Andrade es verdaderamente magistral y solemne.

A la mujer de un banquero que padece una pulmonía doble, le asiste con una cara y una seriedad verdaderamente notables.

Apenas entra en la casa, donde, para no molestar a la enferma, ha mandado cortar el timbre, pregunta a José (José es un antiguo criado):

—¿Qué tal el día?

—Mal, doctor; se ha quejado mucho y no ha descansado nada.

—Vamos a ver eso.

Deja el gabán y entra en el gabinete donde están el esposo, la madre de la enferma y una hermana de ésta que estaba en la alcoba y que al ver al doctor viene a saludarle.

—¡Ay, cuánto ha tardado V. esta noche!—dice la mamá, respetable señora, que a la entrada de Andrade estaba leyendo una revista de Asmodeo.

—Hay muchos enfermos y solo tengo un cuerpo,—contesta nuestro doctor, casi con brusquedad.

Defina, la hermana de la enferma, toma una palmatoria, y todos se dirigen a la alcoba.

El doctor, después de haberse calentado las manos a la chimenea, para no impresionar a la doliente al pulsarla, se coloca a la cabecera derecha de la cama.

—¿Hay más ánimo, Lola?

—Muy poco doctor,—contesta la enferma, y tose a consecuencia del esfuerzo que ha hecho para hablar.

Andrade le toma el pulso con la mano derecha y con la izquierda saca un magnífico cronómetro, que tiene en la esfera una pequeña de segundos.

Momento de silencio. Toda la familia, con la fisonomía comprimida, mira atentamente al doctor que permanece impemtablemente. Pasan tres minutos.

—Vamos,—dice Andrade,—dígame V., (dirigiéndose a Delfina), ¿qué ha pasado aquí en mi ausencia?

—Pues a las tres cuando V. se fué, descansé un poco, muy poco; luego ha tosió, quejándose a menudo y siempre con esa espumita en los labios con que la ve V. ahora: cada dos horas la he dado el kermes y aunque se queja mucho de la cantarida, no me he atrevido a ponerle mauteca hasta que usen vinosa.

—Bueno,—dice el doctor,—dejemos tranquila a esta señora;—y se levanta y se dirige al gabinete, rogando a la mamá de Lola que se quede a la cabecera de la cama de su hija por si le sucede algo.

La familia va a sentarse y el doctor manifestándoles que tiene que recetar, les ruega que pasen al despacho.

Una vez en él, les dice que la enfermedad es grave y que para que la enferma no se alarme y su mamá tampoco, los ha hecho salir del gabinete.

—¿De modo que no hay esperanza?

—No tanto, señorita, pero antes sírvase V. contestarme a algunas preguntas.

—¿Ha observado V. si cuando su hermana mueve los ojos hacia arriba se le dilatan las venanas de la nariz?

—No, señor; pero cuando acaba de toser, se muerde la punta de la lengua.

—¿Ha notado V. si suda más del pulso derecho que del izquierdo?

—No me he fijado, pero cuando tose, se le ponen encanadas las mejillas.

—Diga Vd., ¿siente mucho el vaso cuando le da V. las medicinas?

—No, señor; pero cuando le da la luz en los ojos entorna los párpados.

Y así continúa haciendo preguntas al parecer tan interesantes, que me recuerdan aquellos temas de cierto método de francés que dicen:

—¿Tiene V. mi sombrero blanco?

—No, señor; pero mi vecino tiene un grano en la nariz.

Después del diálogo, el doctor que se está poniendo los guantes, aconseja la conveniencia de una consulta, y sobre todo que se fatigue muy poco a la enferma dándole muy poca conversación.

Aprieta la mano al marido con una cara entre fúnebre y científica; encarga que Delfina tome una taza de tila con azahar, y con aire compungido se despide de todos; baja la escalera con solemnidad, y está tan afligido, que al meterse en el carruaje dice al cochero:

—Al Real.

En el teatro es perfecto caballero, que para nada se acuerda de que es médico.

Si alguna condesa de su intimidad (es particular con los médicos republicanos y positivistas buscan sus relaciones en la aristocracia) le consulta a propósito de sus nervios, suele contestarle:

—Mi querida amiga, aquí no; hablemos de música, si V. gusta.

Pero cuando aparece de cuerpo entero el médico de buena sociedad, es cuando se vé obligado a asistir a un duelo.

La minuciosidad con que lleva cuantos instrumentos cree necesarios, para extraer del cuerpo las balas que puedan penetrar en el de su querido amigo; la cara entre triste y alegre con que asiste al acto, y sobre todo el tono de autoridad con que resuelve de plano lo que ha de hacerse en la casa de su enfermo, cuando lleva a su amigo con la cabeza rota ó una bala entre la sexta y séptima costilla. Siempre son entre esas costillas las lesiones—no son para contadas.

En las enfermedades de los niños, sostiene que a quien hay que curar es a las madres, que unas veces por exceso de mimo y otras por sobre de nervios, ó son causa de los padecimientos de sus hijos, ó los exageran lastimosamente.

Siempre rocea cosas nuevas y caras. Conoce a sus enfermos; si en ciertas clases de la sociedad, para curar un catarro, aconsejase flor de malva endulzada con azúcar piedra, acostarse temprano y sudar mucho, perdería su mérito. Es necesario que se tome un lok, que esté la habitación precisamente a 15 grados, unas pulverizaciones para suavizar esos bronquios, mucha quietud, y ya veremos si este verano hay que ir a Uberuaga.

La familia pregunta si el enfermo puede comer un poco de pollo asado.

—Polo, dice el doctor quedándose un poco pensativo, no... ¿Le gusta a V. la gallina? (dirigiéndose al enfermo, que dice que sí con la cabeza.)

—Pues un poco de gallina asada, pero sólo ala ó pata, y que no me tome nada de grasa.

—¿Podrá tomar un poco de merluza?—dice el enfermo, que parece encontrarse con apetito.

—Vaya por la merluza, pero frita en teca y sin huevo ni reboso ninguno.

Pero, como se fija este Andrade, piensa la familia para sus adentros, y se quedan tan consolados de haber oído a aquel pozo de ciencia.

Y Andrade ni es tonto ni le falta instrucción, ni es malo; es un poco *poissour*, como dicen los franceses, y presenta la profesión con todo el aparato que requiere su argumento.

Con otro sistema no hubiera hecho su camino de la manera que lo ha hecho.

En la medicina, como en todo aquello en que la fé entra por algo, es necesario un poco de aparato; y ya algunos médicos de partido y de principios del siglo, habían presentado la necesidad de un poco de farsa, para curar a conciencia.

Yo conocí hace muchos años un doctor en Andebueta, que para recetar cierto aceite a un niño que padecía de lombrices escribió: «Oleum serpentorum terrestrum.»

JUAN VALERO DE TORNOS.

EGOS MADRILEÑOS.

Concierto en el Buen Retiro.—Reuniones.—La señorita de Heredia y Heredia.—San Francisco el Grande y el Colegio de San Carlos.—Varias noticias.

Con dichosa fortuna se han inaugurado ayer tarde los conciertos vespertinos en los Jardines del Buen Retiro. La primera función ha sido una brillante obra de caridad; no podía tener este lugar de veraneo recreo una apertura más simpática.

Los productos de este concierto, que fué escogidísimo y estaba organizado por la Junta de Damas de la Beneficencia Domiciliaria de la parroquia de San Lorenzo, alcanzaron a la suma de 1,000 duros.

Lo importante de esta recaudación fué la facilidad con que se ejecutó.

En efecto, no son *dos pesetas*, precio de la entrada, un gasto ruinoso para nadie; y en cambio, si se considera que con esta módica cantidad se ve un paraíso de hermosuras y se da de comer a un pobre durante un día, este espectáculo agradable y útil encierra un doble atractivo.

Sabemos que la moneda de ocho reales que recibe una feminina mano aristocrática va inmediatamente a la cabecera de un enfermo, convertida en medicamento, ó al plato de un hambriento, trocada en nutritiva sustancia.

Por eso podemos asegurar que si todos los días se celebraran fiestas de esta clase, todos los días se obtendría el mismo resultado.

Digna de la mayor alabanza es, por otra parte, la noble e incansable actividad que, con respecto al concierto de ayer tarde, desplegaron las Damas que forman la Junta de beneficencia de dicha parroquia.

Eran éstas las marquesas de Roncali y de Aguila Fuente, y las señoras de Bayo y Flores Calderon. A la puerta de los Jardines se hallaban dichas Damas esperando a SS. MM., a quienes hicieron, a su llegada, una respetuosa acogida.

Los Reyes fueron igualmente saludados por una *Rondalla aragonesa infantil*, bajo la dirección del aplaudido profesor don Manuel Novot. Los niños que la formaban, y de los cuales el mayor no contará más de quince años, tocaron con delicioso aplomo las piezas de su repertorio.

El resto del concierto estuvo encomendado a la banda del regimiento de Mallorca que dirige el señor Squadrani, siendo los principales números la *sinfonia* de la ópera *Araldo*, de Verdi; la *apertura del Paraglyph 3.º*, de Suppé; el final del acto segundo de la ópera *Los mártires*, de Donizetti; el terceto final del segundo acto de *Lucrecia Borgia*, del mismo autor, y la introducción de la ópera *Pelagio*, de Mercadante.

SS. MM. estuvieron rodeados, durante la función, por las señoras de la Junta.

La concurrencia, por supuesto, fué de lo mejor y más brillante que pueda verse en Madrid.

Una fiesta organizada de este modo y con los cuantiosos resultados obtenidos, honra a quienes la dirigen, y ofrecen un modelo de práctica, de real utilidad humana a todos esos comités políticos, siempre desorganizados, y siempre dirigidos por disparatadas ambiciones.

Viendo esto, no es posible dejar de ser partidario del eterno imperio de la hermosura, que sin huecas frases, sino con dulces sonrisas, resuelve el difícil problema del proletariado.

Otras funciones de igual especie se organizan para próximo plazo; no dudamos que tendrán el mismo éxito que la de ayer.

Entre los árboles habíase colocado una mesa donde se expendía horchata y limón. No nos explicamos que, a pesar del calor de la atmósfera y la efervescencia que las muchachas guapas producen en los pechos juveniles, no se hiciera más consumo de refrescos.

El viernes último se celebró en casa del doctor Ossio una reunión que duró hasta la madrugada.

La concurrencia fué tan numerosa como distinguida.

El mismo día recibieron a sus amigos los señores de Armendaz, opulenta familia mejicana, siendo el encanto de la reunión las señoritas de la casa.

Una tristísima noticia tenemos que participar a nuestros lectores: la muerte ocurrida en Malaga de la hermosa señora doña María Heredia de Heredia.

Unida recientemente en matrimonio a su primo el señor Huredia, apenas ha disfrutado de los santos y puros gozos del lazo conyugal.

La linda quinta, llamada la *Cónsula*, propiedad de los señores Huredia, ha recibido el último aliento de esta joven dama, cuyos hechizos y virtudes fueron tan admirados antes por la sociedad madrileña, y hoy son tan llorados al recordarlos.

Reciba nuestro más profundo dolor la distinguida familia de los señores Huredia.

Todas las tardes, de tres a cinco, celebrase animada reunión literario-artística en el alojamiento de Emilia Pardo Bazan.

La animada presencia de esta escritora ilustre y las de sus amigos, que en su mayoría ocupan lugar distinguido en letras y artes, y que acuden diariamente a visitarla.

Ayer visitó a su vez la autora del *Viaje de novios*, dos centros artísticos de gran importancia: San Francisco el Grande y el Colegio de San Carlos.

En el Colegio de San Carlos, la insigne novata rito extraordinario Ramon Padró, varonista a la que dedica el examen, lo hizo de San Francisco.

Por cierto que en esta señora Pardo Bazan me ha de saber que su libro *Historia de San Francisco de Asís*, ha servido, como de obra de texto, a los que han ejecutado las mas bellas rales en la iglesia mencionada.

Ya anunciamos la partida para Biarritz de la señora duquesa de la Torre. Ha anticipado su viaje para concluir el arreglo de la *Villa Ventura* que será, como de costumbre, el centro de reunión de la colonia madrileña.

Este año pasará allí la temporada de verano la princesa Kotchoubay, con su hijo el nieta de la duquesa.

Los señores de Santos Suarez saldrán muy pronto para Paris, poniendo fin a sus reuniones de los jóvenes, y luego se instalarán también en Biarritz.

Siguen celebrándose tertulias los lunes en el hotel de los condes de Casa-Valencia, los miércoles en casa de los marqueses de la Torre y los viernes en la de los condes de Rascon.

La segunda fiesta en la huerta de los marqueses de la Puente y Sotomayor se ha aplazado unos días a causa de una indisposición ligera de la Reina doña Isabel, que asistirá a la fiesta con su hija la infanta doña Eulalia.

Con motivo de celebrar mañana el día de su Santo nuestro venerable Prelado metropolitano el Excmo. E. Imo. Sr. D. Fr. Pedro Payo, la redacción del Diario tiene el honor de enviarle su mas respetuosa felicitación, deseando goce largos años de ventura para bien de la grey que administra.

Nuestro apreciable compañero en la prensa el director de *El Comercio*, que como saben nuestros lectores ha padecido un rudo ataque de las fiebres que tanto han castigado a la población en esta temporada de calores, se encuentra ya completamente restablecido y visita de algunos días a esta parte la redacción, aún cuando no sea más que por breve rato.

Enviámos a nuestro querido amigo don Francisco Diaz y Puertas el mas expresivo parabien por su restablecimiento, deseando que recuperadas en breve las fuerzas perdidas, vuelva con su habitual constancia y brio a tomar parte en la tarea a que tantos años ha visto dedicando su actividad.

A fin de poder verificar en mejores condiciones el embarque de la carga en estos días que la fuerte marejada de nuestra bahía hace materialmente imposible el atraque de las embarcaciones menores, el capitán del *Isla de Panay* dispuso acoderar el buque a fin de que, al menos por la banda de sotavento, pueda adelantarse algo en la faena de carga, que de otro modo se retrasaría notablemente.

Así se está llevando a efecto y el tiempo perdido por las circunstancias en que se halla la bahía, no será tanto como fuera de temer.

De paso para los baños de Sibul donde piensa pasar una temporada para restablecer su quebrantada salud, hemos tenido el gusto de ver en esta capital a nuestro antiguo suscriptor don Antonio Rodríguez, acudado comerciante de la provincia de Iloilo, acudado en Damangas.

El vapor *España* fundeado anteayer, ha sido portador de cincuenta y dos sacos de correspondencia, con un peso total de 1797 kilogramos.

Esta correspondencia se divide en la siguiente forma: 12.425 cartas de la Península, y 8.400 del extranjero; 489 certificados de España y 143 del extranjero y 43.548 impresos de la primer procedencia y 12.397 de la segunda.

Ayer visitó nuestra redacción, el número VI de la *Revista del Ejército y Armada de Filipinas*, cuyo sumario es el siguiente:

Apuntes críticos sobre las grandes guerras europeas contemporáneas, por \*\*\* (continuación).—Bulnesarios Militares en Filipinas, por el médico primero de Sanidad Militar, don José de Lacalle.—El Sargento Español, ensayo de solución a un problema de actualidad y trascendencia, por don Enrique de Mhartin y Guix, (conclusion).—Memoria elevada al Excmo. Sr. Ministro de la Guerra, por la Comisión del concurso central del tiro, en cumplimiento de lo prevenido en la Real óden de 21 de setiembre de 1881, (continuación).—Lógica de la Caballería, por el comandante del arma, don José de la Guardia y de la Vega, (continuación).—Lijeros Apuntes referentes al Archipiélago filipino en el año 1603, por Fr. Juan Torquemada, ministro provincial de la orden de Nuestro Serafico S. Francisco, en la provincia del Santo Evangelio de Méjico en la Nueva España, publicado en el año 1723.

Ha sido nombrado habilitado del cuerpo de Estado mayor de plazas, para el próximo año económico, el teniente segundo ayudante don Esmo. don Mateo Fernandez.

El Excmo. Sr. D. Justo Martín Lunas, Gobernador civil de esta provincia, seguía en el día de ayer muy mejorado de la enfermedad que viene aquejándole hace días.

Nos complacemos de ello y le deseamos una completa y eficaz curación.

OFICIAL

PARTE MILITAR.

Servicio de la plaza para el día 28 de Junio 1885. Parada, los cuerpos de la guarnición.—Vigilancia, los mismos.—Jefe de día, el comandante don José González. De imaginaria, el comandante don Cesáreo Ruiz Capilla. Hospital y provisiones, Artillería.—Paseo de enfermos, núm. 1.—Música en la Luneta, núm. 1. De orden del Excmo. Sr. General Gobernador Militar. El coronel teniente coronel, Sargento mayor interior, José Prego.

SECCION RELIGIOSA.

DOMINGO V después de Pentecostés.—Stos. Ireneo y Benigno obs., m. s.; Leon II y Paulo I, pbn., cfs.—Stas. Juliana y Policena vgs., y mrs.; Marcella y Raída mrs. De imaginaria, el comandante don Cesáreo Ruiz Capilla. Hospital y provisiones, Artillería.—Paseo de enfermos, núm. 1.—Música en la Luneta, núm. 1. De orden del Excmo. Sr. General Gobernador Militar. El coronel teniente coronel, Sargento mayor interior, José Prego. LUNES, \* San Pedro y San Pablo apóstoles.—Stos. Marcelo y Anastasio, mrs., Casio sro, obs., cfs.—Stas. Maria matrona y Benedicta v. I. P. en la capilla de San Pedro en la Catedral. MARTES: La Comemoración de San Pablo Apóst.—Stos. Basilio, m., Marcial, ob., Cayo y Ostiano, presb.; y Leon subdiá.; cfs.—Ludna y Emiliana mrs. MIERCOLES.—Stos. Aaron, sacerdote de la antigua Ley; Casio y Secundino, obs., m.; Martín y Galo, obs.—Sto. Leonor m.

Dos sílabas solo tengo, pero letras más de dos; da una s a mi primera y compondrás un color; mi primera y mi segunda si te gusta el diapason, dante un cantor incansable que canta a luna y a sol; de mi plural librate, pues si un ves rebalon y te ponen un buen par, aunque seas corredor te has de quedar más parado que el pedestal de un farol.

En segunda tercera que yo dos quinta es, si no me equivoco famoso Isla, vive tranquilo, tanto, que al recordarlo me cuarta cinco.

La prima con tercera muy bien me sabe aun cuando tenga miedo de envenenarme: prima dos tercia la nasal, cierto jugo con gran frecuencia.

Primera cuarta quinta no estás conmigo si no me encuentras claro, lector querido. No he visto un todo que guarde los secretos como un propio.

COMUNICADO

Un médico eminente de Londres, consultado sobre el mérito que como medicamento tiene el HIERRO BRAVAIS, escribe: «Empleado de un modo muy extenso, tanto en mis diferentes dispensarios, como en mi clientela, el HIERRO BRAVAIS, habiéndolo administrado en casos en los cuales el Hierro no podía ser tomado de otro modo. Es esta la mejor preparación ferruginosa que hasta hoy he hallado.»

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

DEL 27 DE JUNIO DE 1885.

ENTRADAS DE CABOTAJE.

De Catanaun, pallebot «Sta. Rufina», en 9 días con 30 toneladas de rajás y bejucos; a Francisco Villaruel. De Culasi, vapor «Gonzales», en 33 horas con 60 toneladas de azúcar; a la Orden. De Talooban, vapor «Gravina», en 40 horas con 400 toneladas de abaca; a Larrinaga y Echeta. De Dagupan, vapor «Camiguin», en 2 días con 125 toneladas de carga general; a Smith Bell y com. De Cebu, vapor «Alonso», en 37 horas, con 200 toneladas de carga general; a Macleod y comp.

SALIDAS DE CABOTAJE.

Para Batangas, vapor «Bataan», su capitán don José Garteiz. Para Cebu, vapor «Eolus», su capitán don Esteban Tremoza. Para Masbate, berg-eta «María Floisa», su capitán don Pedro Echevarría. Para Guinayangan y escalas, vapor «Julietta», su capitán don José Arias.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DEL ATENEO MUNICIPAL DE MANILA.

Observaciones del día 26 de Junio de 1885.

Table with meteorological data including: Cantidad de agua en mm, Horas de lluvia, Estado del cielo, Tension del vapor, Humedad relativa, Temperatura, Fuerza y dirección de vientos, Bar. reducido y corregido, Horas de observación.

ANUNCIOS

LOS TERREMOTOS DE ANDALUCÍA, poema por DON GREGORIO VIANA leído en el teatro de Tondo la noche del 19 de abril a beneficio de las víctimas de Málaga y Granada. Véndese en esta imprenta a 20 céntimos de peso.

A. TRELLES

MÉDICO DE LA ARMADA.

General Solano, 89.

GUIA OFICIAL DE FILIPINAS PARA 1885.

Se vende al precio de pta. 2 ejemplar, en la conserjería de la Secretaría del Gobierno general, Palacio 18, en la imprenta de El Comercio y en la Librería de Ramirez y Giraudier.

el pueblo. Anoche se constituyó el Juzgado en el lugar del suceso para instruir las primeras diligencias y hoy a las once ha regresado a la cabecera. El calor y la sequía son espantosos, poniendo en peligro las cosechas.»

DE CASA Y DE FUERA.

—¿Le gusta a V. el jamon en dulce? —Mucho. —¿Y el Jerez? —Es mi delicia. —¿Y las aceitunas sevillanas? —Más que el pan. —Pues si tiene V. cigarros puros deme V. uno y celebraremos el tener las mismas opiniones en materia de alimentos.

Un jóven venezolano, recién llegado a Madrid, fué presentado a una señora, la cual, despues de hablar un rato con él le dijo: —Parece imposible que no sea V. español. Habla V. lo mismo que nosotros.

—¡Ah! señora,—contestó el venezolano,— es que he pasado seis meses en Barcelona para perder el acento.

A Matildita le duelen las muelas y llora. —Pero, hija mía, ten juicio delante de la gente, le dice su mamá. —¡Ya!—contesta la niña,—le tendría si pudiera hacer lo que tú, que en doliéndote los dientes te los quitas.

Varios amigos que comían juntos en una fonda armaban un ruido infernal. Causado de oírlos un caballero que estaba en la mesa inmediata, se levanta y les dice: —Señores: ruego a Vds. que tengan la bondad de no meter tanta bulla, porque con este jaleo no puedo enterarme de lo que como.

Los padres de Juanita invitan a comer a un caballero que tiene unas narices descomunales. Temiendo que la pequeña haga consideraciones impolíticas acerca de esta deformidad del convidado, le dicen: —No digas a este caballero que tiene grandes las narices.

Juanita queda conforme; pero no bien vé entrar al caballero, se acerca, y poniéndole una mano en el apéndice nasal, exclama, dirigiéndose a sus padres: —No; este caballero no tiene grandes las narices.

—¿Qué va a que ando en cuatro piés?— preguntaba a un maestro de escuela un su discípulo predicho, hijo legítimo del alcalde del pueblo. Y el maestro le dijo: —No, hijo mio, no hagas eso, que te vas a acostumbrar. Así empezó tu padre.

Un individuo, victima de fastidioso tartamudeo, entró en una farmacia inglesa. —Yo quis... quis... siera pas... pas... tillas para hip... hip... hip... —¡Hurrah! gritó el manco de la botica, que era inglés.

Noble rasgo de expansion filial: —¡Oh mamá! ¿cuanto te quiero y cómo me alegro de ser hijo tuyol —¿Por qué? —Porque, a lo ménos, estoy seguro de que nunca podras ser mi suagra.

Lagartijo, tenía un banderillero a quien Dios no había llamado por ese camino. Y un día pidió al diestro la alternativa, y naturalmente, Rafael se echó a reír. No sabiendo el banderillero a qué santo encomendarse para conseguir su propósito, invocó el recuerdo de una tia del matador, a la que éste había profesado entrañable cariño.

—Me has recordado a mi pobrecita tia, que esté en gloria, y no se dirá que lo has hecho en vano—dijo Rafael.—El domingo matarás el tercer toro.

Así se anunció en los carteles; pero el banderillero, al ver la fiera que le había tocado, le entró prudencia y quiso declinar el honor. —¿Qué dirá Córdoba de tí—cobarde!—le dijo Rafael dándole la muleta y la espada. Entonces, el banderillero, tembándole las piernas, se fué al toro, y al tiempo de pasar la muleta, dijo volviendo la cabeza hacia el maestro: —Señ Rafael quiere osté algo pa su tia.

Un gedeon de provincia tenía un hijo estudiando en Madrid. Escribe una larga carta en que se quejaba de sus diarias peticiones de dinero y le amenaza con cerrar la bolsa, concluyendo con esta postdata. «Tu madre te envia cuatro pesos sin que yo me entere.»

En una peluquería de los barrios extremos, un barbero afilaba a un parroquiano con una navaja muy mala. —Pero, hombre; eso nó corta—dijo el parroquiano impacientado ya. E barbero, sonriendo siguió pasando la navaja por la cara del paciente. De pronto dió éste un grito terrible y se echó mano a la cortadura. —¿No decía V. que no cortaba? exclamó el barbero con aire triunfante.

La mujer que tiene un pelo abundante, ondoso, y reluciente, puede enorgullirse de poseer uno de los más ricos atractivos femeniles—y la que no lo tiene, puede conseguirlo con el uso del Tónico Oriental.

Para los niños endebles y para las mujeres que tienen desarticuladas las funciones del estomago, nada hay superior a la quina y al hierro que se hallan muy bien combinados en el Quina Laroche Ferruginoso. La quina de su eficacia es tan disputable como su sabor es grato hasta para las personas más descontentadas. Debe tomarse antes ó despues de las comidas.

Para los niños endebles y para las mujeres que tienen desarticuladas las funciones del estomago, nada hay superior a la quina y al hierro que se hallan muy bien combinados en el Quina Laroche Ferruginoso. La quina de su eficacia es tan disputable como su sabor es grato hasta para las personas más descontentadas. Debe tomarse antes ó despues de las comidas.

Para los niños endebles y para las mujeres que tienen desarticuladas las funciones del estomago, nada hay superior a la quina y al hierro que se hallan muy bien combinados en el Quina Laroche Ferruginoso. La quina de su eficacia es tan disputable como su sabor es grato hasta para las personas más descontentadas. Debe tomarse antes ó despues de las comidas.

Para los niños endebles y para las mujeres que tienen desarticuladas las funciones del estomago, nada hay superior a la quina y al hierro que se hallan muy bien combinados en el Quina Laroche Ferruginoso. La quina de su eficacia es tan disputable como su sabor es grato hasta para las personas más descontentadas. Debe tomarse antes ó despues de las comidas.

Para los niños endebles y para las mujeres que tienen desarticuladas las funciones del estomago, nada hay superior a la quina y al hierro que se hallan muy bien combinados en el Quina Laroche Ferruginoso. La quina de su eficacia es tan disputable como su sabor es grato hasta para las personas más descontentadas. Debe tomarse antes ó despues de las comidas.

Para los niños endebles y para las mujeres que tienen desarticuladas las funciones del estomago, nada hay superior a la quina y al hierro que se hallan muy bien combinados en el Quina Laroche Ferruginoso. La quina de su eficacia es tan disputable como su sabor es grato hasta para las personas más descontentadas. Debe tomarse antes ó despues de las comidas.

Para los niños endebles y para las mujeres que tienen desarticuladas las funciones del estomago, nada hay superior a la quina y al hierro que se hallan muy bien combinados en el Quina Laroche Ferruginoso. La quina de su eficacia es tan disputable como su sabor es grato hasta para las personas más descontentadas. Debe tomarse antes ó despues de las comidas.

de la Cárcel pública de la provincia, que se verificó entre siete y ocho de la mañana del mencionado domingo.

Desde el día anterior se hallaba engalanado el establecimiento con vistosas y elegantes colgaduras y cortinajes. En la sala principal se elevaba un altar, adornado artísticamente con virinas de diferentes formas y tamaños, ostentando edífices sagradas talladas en marfil, y flores artificiales y naturales, cuya fragancia confundíendose con el perfumado olor del incienso, hacía que no se percibieran las emanaciones peculiares a esta clase de establecimientos.

El M. R. Cura párroco de esta cabecera administró el Pan Eucarístico, que fué conducido bajo pálio y procesionalmente desde la casa del Señor a la cárcel pública; numerosos alumbrantes formaban el cortejo, presidido por el señor Jefe de la provincia a quien acompañaba casi todo el elemento oficial, un señor Ingeniero de Obras públicas, el escribano público y el teniente de la Guardia civil, y toda la principalia con la banda de música de don Mauricio Bauson, que contribuyó al mayor realce del acto.

La comunión de los desgraciados presos ha revestido gran solemnidad, demostrando todos los reclusos la mayor uncion y compostura al acercarse a la sagrada mesa.

Ha sido nombrado comandante militar de la provincia de Nueva Vizcaya, el capitán del arma de Caballería, en situación de cuadro, don Ricardo B. medieto.

Agradecemos al P. Procurador general de la Compañía de Jesús, el Estado de la mision de estas Islas Filipinas en el año 1885 que nos remitió en el día de ayer.

Dicha órden religiosa, además de tener a su cargo la enseñanza, en el Ateneo Municipal y la de la Escuela Normal de maestros de instruccion primaria, tiene la Administracion de veintinueve parroquias ó misiones y ciento treinta y tres visitas y reducciones en Mindanao é Islas adyacentes.

La mision de la Compañía de Jesús, cuenta en estas Islas con ciento diez religiosos de los cuales hay treinta y siete en Manila y setenta y tres en Mindanao.

En los pueblos y visitas, cuya Administracion Espiritual está a cargo de aquellos religiosos existen, 138.295 almas.

En el año último se celebraron en dichos pueblos 1967 casamientos y se administró el sacramento del bautismo a 8134 niños, y a 2131 infieles.

Se ha dispuesto que el teniente del regimiento peninsular de Artillería, don Luis Lopez Freg, cubra una vacante de su clase que existe en la seccion de Guardia civil veterana.

A propuesta del Pleno del Tribunal de Cuentas, ha sido nombrado por la Superioridad, oficial quinto auxiliar quinto interino del propio cuerpo, don José Diaz Aguilar, cesante del ramo de gobernacion.

Por antigüedad ha sido promovido al empleo de sargento segundo, el cabo primero del segundo tercio de la Guardia civil, Juan Zaidin.

Por decreto Superior, le ha sido rehabilitada a don Robustiano Echaz, Juez interino y electo de la provincia de Abra, la licencia por enfermo que le fué anticipada para la Peninsula.

El capitán de infantería del cuadro, don Ramon Gonzalez, ha promovido instancia en solicitud de que se le conceda la cruz sencilla de la Real y militar órden de San Hermenegildo.

Las aprehensiones hechas anteayer, por las subdivisiones de la Guardia civil veterana, fueron las siguientes:

- Por infracciones a bandos. . . . . 4
Por indocumentados. . . . . 2
Por robo . . . . . 2
Por ser deudores de sus contribuciones. . . . . 4

Se han concedido dos meses de licencia por enfermo, al sargento segundo del batallon Disciplinario, Lorenzo Garcia.

Se ha expedido pasaporte a favor del alférez del segundo Tercio de la Guardia civil, don José Gabaldon, con objeto de que pueda incorporarse al pueblo de San José de la provincia de Nueva Eñija, donde presta sus servicios la seccion de su mando.

Han sido destinados en concepto de agregados a los regimientos de España núm. 1, y Visayas núm. 5, los alféreces don Francisco Puga y don Leandro Ochoa y Real, respectivamente.

Ha quedado sin efecto el regreso a la Peninsula, concedido al sargento segundo del regimiento de España núm. 1, Leon Cano.

De una correspondencia de Liugayen fecha 23 del actual, tomamos los siguientes párrafos:

«Segun vemos en los periódicos de Manila, el señor Alcalde mayor de esta provincia debe pasar a esa capital para hacerse cargo interinamente de la fiscalia de S. M.; gran sentimiento ha de causar en la provincia la marcha de tan digno jefe, que con su bondad a la par que rectitud y justicia se ha captado la voluntad y el cariño de estos habitantes, que felicitan sinceramente al señor Chaves por la confianza que la Superioridad le demuestra al honrarle con cargo tan importante.

Tambien será sentida en esta cabecera la salida del actual gobernadorcillo don Dorotheo C. Solis, de quien debo decir aunque se ofenda su modestia, que en los catorce meses que ha desempeñado el cargo, ha dado muestras de gran actividad y energía. En su tiempo se ha inaugurado el servicio de alumbrado público, ha hecho varios embornales de piedra y ha realizado por adelantado el impuesto de Cédulas y el provincial, por cuyos servicios fué agraciado por el Gobierno general con la medalla del mérito civil.

Noticias del pueblo de Mangatara aseguran que ayer tarde, en pleno día, asaltaron el pueblo unos treinta ó cuarenta malhechores saqueando el tribunal y varias casas, hiriendo a algunos vecinos y matando a don Casimiro Bugayon que se hallaba de paso en

cayendo entónces el líquido en una inmensa caldera. Vacío el horno y llena la caldera, una grúa enorme elevó los ocho mil kilos de metal derretido, trasportandolos hasta encima del molde que había que llenar, sobre el cual pendia un gran embudo. Este tenía cuatro agujeros, a los que había adaptados otros tapones de pronto los tapones y el metal cayó por los cuatro agujeros de un modo continuo en el molde. La operacion salió perfectamente a pesar de haberse hecho una pequeña hendidura en el molde.

Nuestro antiguo amigo el acreditado naviero don Zoilo Ibañez de Aldecoa, celebró ayer el día de su santo, hallándose con tal motivo empavesados todos los buques de la propiedad ó consignacion de la casa Aldecoa y C.ª, surtos en el puerto.

Ha sido destinado a la seccion de Guardia civil veterana, el alférez del regimiento de Magallanes núm. 3, don José Izquierdo.

La Administracion de Hacienda pública de esta provincia, en anuncio inserto en el periódico oficial, hace saber a los contribuyentes del impuesto industrial, de comercio y especial sobre el tabaco, que no han presentado hasta la fecha las declaraciones de alta, la obligacion en que se hallan de cumplir con dicho requisito, dentro del mes de Julio próximo, en el bien entendido que las citadas declaraciones han de presentarse lo mismo los que han venido contribuyendo durante el actual presupuesto, que los que empiezen a ejercer su industria en el venidero.

La misma oficina hace saber además que el día 1.º del citado mes de Julio, dará principio la recaudacion de las cuotas correspondientes al primer trimestre del presupuesto de 1885-86.

Hé aquí las quintillas con que el señor Llorente ha saludado a nuestro querido compañero don Enrique Gaspar a su arribo a la madre patria, y de que se hace mérito en una carta publicada en otro lugar:

AL AUTOR DE LA LEVITA.

A Europa vuelves por fin: Llegas a tiempo, Gaspar: ¡Hay en su inmenso conñn Tanto braban y malsin Que perseguir y zurrar!

Empuñe tu mano maestra El satífico vergajo; Sacude a diestra y siniestra: Hoy, a juzgar por la muestra, No ha de faltarte trabajo.

Está pidiendo Talia Aquella culta ironia Que en deleitosas veladas Nos muestra la recta via Entre alegres carcajadas.

Tú, que sabes el secreto, De ese arte, sano y discreto, Renueva triunfos de ayer; Haz que el laurel de Moreto Vuelva en España a crecer.

Libranos de los farsantes, Del pretencioso vulgar, De tonitos y de tuantes, Y sobre todo, Gaspar, De dramas horripalantes!

Teodoro Llorente.

Ha pasado al cuadro eventual de reemplazo, el alférez de la seccion de Guardia civil veterana, don Angel Saquera.

El día 30 del presente mes, satisfará la Tesorería general de Hacienda, a los habilitados de las clases activas el importe de sus respectivos libramientos.

Ha sido propuesto para cubrir una vacante de su clase, que existe en el batallon de Obreros de Ingenieros, el teniente del regimiento de Magallanes núm. 3, don Adolfo Iglesias.

La Capitanía del puerto de esta capital, llama por medio de la Gaceta, a las personas que se consideren con derecho a un bote de madera con timon y tres remos, pintado su exterior de blanco y de verde su interior y que mide siete varas de eslora, dos varas y siete pulgadas de manga y una vara y una pulgada de puntal, que fué encontrado en la playa de Tondo en la noche del día 21 del present mes.

Dicha embarcacion se halla depositada en la alcaldia de mar del puerto de Cavite.

Ha sido destinado en concepto de agregado al regimiento de Manila núm. 7, de guarnicion en la plaza de Cavite, el capitán graduado teniente de la seccion de Guardia civil veterana, don Abelardo Hoyos.

En la Gaceta del viernes último, publica la Secretaría de la Real y Pontificia Universidad de Sto. Tomás, el cuadro de profesores de segunda enseñanza en la Universidad de Sto. Tomás, colegio de San Juan de Letran, y escuelas privadas de latinidad en el próximo curso académico de 1885 a 86.

Se ha dispuesto que los sargentos segundos Antonio Infante y Leandro Alonso, cambien respectivamente de destino, pasando el primero a la seccion de Guardia civil veterana y el segundo, a la décima compañía del segundo tercio de la Guardia civil.

Ha llegado a esta capital, el P. Director del Museo de historia natural de Sanghay, religioso Jesuita, el cual se halla ocupado estos dias en el estudio y clasificacion de las especies que contienen los gabinetes zoológicos de la Universidad de Santo Tomás y Ateneo Municipal, así como en el particular, de nuestro amigo el doctor y ministro del Tribunal de Cuentas, don Hipólito Fernandez, que con un entusiasmo digno de encomio, ha conseguido formar un verdadero museo que por todos conceptos debe ser visitado por las personas que se dedican a tan difícil estudio.

Nuestro corresponsal en Bilanga, Bataan, nos dice con fecha 23 del corriente: «El domingo último 21 del que rige, hemos presenciado en esta cabecera un acto religioso que ha revestido la mayor solemnidad. Tal ha sido la comunión de los presos

Por el vapor Camiguin, que saldrá para Dagupan el 30 del actual, a las tres de la tarde, la Administracion general de Correos, enviara hasta la una de la misma, la correspondencia que haya para dicho punto.

Por el vapor-correo Gravina, que con destino a la línea del Sur de este Archipiélago, saldrá el miércoles 1.º de julio próximo, a las doce del día, remitirá hasta las diez de la misma, la correspondencia que haya para Culoñ, Calamianes, Puerto Princesa, Balabac, Joló, Isabela de Bisilan, Zamboanga, Davao, Pollok y Cottabato.

Por el vapor-correo Pasig, que saldrá para la línea del S. E. de este Archipiélago, el mismo día que el anterior, a las diez de la mañana, enviara hasta las ocho de la misma, mañana, enviara hasta las ocho de la misma, la correspondencia que haya para Rombion, Capiz, Iloilo, Antique, Isla de Negros, Compcion, Misamis, Dipitan, Cebu, Bohol, Surigao y Dumaguete.

Por el vapor-correo Isla de Panay, que saldrá de este puerto para la Peninsula, el día 1.º de julio próximo, a las nueve de la mañana, remitirá la correspondencia oficial y particular que hubiere para Europa.

En su consecuencia, las cartas certificadas y periódicos se admitiran el día 30 del corriente mes, desde las nueve a las doce de la mañana, desde las cuatro a las siete de la tarde y desde las nueve y media a las once de la noche; y el día 1.º desde las seis a las siete de la mañana, estando abierta la reja para la demas correspondencia desde las ocho de la mañana hasta las doce de la noche y desde las seis a las siete de la mañana en el día de su salida.

Despues del último fracaso en la corrida de toreros del domingo anterior, tenemos entendido que la empresa había pensado suspender por ahora las funciones. Mas como el señor Daillard había avisado que tenía separados cuatro toros de primera con todos, y como posteriormente haya escrito dicho señor, participando que los cuatro toros de Jala-jala estaban en Napiindan a disposicion de la empresa, ésta se apresuró a enviar persona que reconociera las reses, que en efecto parecen por su aspecto tener buenas condiciones.

Por otra parte, tambien de la provincia de Cagayan hay aviso del envío de una partida de cuarenta cabezas, entre las que dicen haber muchos toros bravos, y que deba llegar a Manila uno de estos dias. En vista de tales antecedentes la empresa de la plaza, ha dispuesto esperar la llegada de los cagayanes, tantearlos, y escojer de entre ellos los que presenten buenas disposiciones para no dejar litere con cabeza, y combinados con los de Jala-jala dar una corrida de mabuli el próximo domingo 5 de julio. Todo ello en el bien entendido de que tanteados aquí los bichos de Jala-jala y Cagayan, haya esperanzas de que pueda ser una buena corrida, si nó, no.

Aún tenemos los aficionados esta última esperanza a que agarrarnos para que el espectáculo no muera por ahora a raíz de su intentado renacimiento.

Elio dirá.

Recordamos a nuestros lectores que esta noche se verificará en el teatro Filipino, el beneficio de la artista señora Raguer, estrenándose la zarzuela Currito.

Mañana tambien actuará en el citado coliseo la compañía de Cubero y en el de Tondo la de acróbatas de Mr. Rigdway, segun anuncios que publicamos en otro lugar de este número.

Hay, pues, espectáculos para todos los gustos.

En virtud de providencia del señor Alcalde mayor del Juzgado del distrito de Quiapo, dictada en la sumaria informacion ad-perpetuum, promovida por don Manuel Barredo, se llama a las personas que se consideren con derecho a un terreno situado en el barrio de San Roque de Malate que mide 80 varas de frente y ochenta de fondo.

Por otra providencia del Juzgado del distrito de Binondo, dictada en el expediente de sumario informacion testifical promovido por el Presbítero don Juan Arévalo, sobre propiedad de una casa de materiales fuertes con cubierta de hierro, sita en la calle de Salazar del arrabal de S. José, se llama a las personas que se consideren con derecho a dicha finca.

En el vapor Remus, que llegó ayer mañana de Cebu y Damaguete, vinieron de pasajeros don J. Pineda; Fr. O. Magaz y dos criados; don F. Bulguieq; don K. Velez; don G. Rissales, cuatro hijas y cuatro criados; Fr. M. Gonzalez y un criado, y varios a proa.

En el Abolus, que salió ayer mañana para Cebu, iban de pasajeros don Manuel Lima y varios a proa.

En el Butuan, que sale hoy para Iloilo, van de pasajeros don J. Lim; don M. Santos, señora y una niña; Fr. Florencio Jason; don Jorge Garcia, con su señora; don Joaquin L. Alvarez; don Pedro Surra de Garay; don Rafael Romero; don F. Braga; don John Fischer, y varios a proa.

En un colega parisien hallamos la siguiente noticia fechada en Rouen el 21 de Mayo.

La colosal estatua de Bartoldy, la Libertad alumbrando al mundo, ha sido embarcada con rumbo a los Estados-Unidos en el vapor Isere.

Es decir, que en breve contará el puerto de Nueva-York con aquel gigantesco faro, monumento que acreditará una vez más el espíritu emprendedor y atrevido de los yankees en cuantas empresas se proponen.

De esa obra quedará una reduccion de 11 metros en Paris que será colocada en una de sus plazas públicas. Sin embargo, esa reduccion será todavía una de las estatuas más grande erigida en la capital de Francia.

Habiendo ofrecido Francia a América la estatua colosal, América ha querido, en cambio, ofrecer a Francia aquella reduccion que quedará en Paris como un testimonio de las simpatias reciprocas de las dos naciones.

La estatua ha sido fundada en los talleres de los señores Thiebaut, en presencia del comité norte-americano constituido en Paris para la ereccion de la misma, presidido por el ministro de los Estados Unidos y de varios convidados. La operacion fué imponente. Durante once horas estuvieron puestos al fuego en un horno especial 8.000 kilos de bronce.

Hacia las tres de la tarde, estando ya el metal a punto, los obreros rompieron el horno,

